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Daftar Lampiran 
 

Lampiran  1 Pertanyaan Wawancara  

A. Transparansi (keterbukaan informasi dalam mencapai kinerja pada 

BUMDes) 

1. Apakah BUMDes sudah melakukan keterbukaan informasi dengan cara 

menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua Individu 

yang memiliki kepentingan, baik itu informasi mengenai performa 

keuangan, Keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik manajerial? 

2. Seperti apa bentuk keterbukaan informasi yang jelas, tepat dan akurat 

tersebut? 

3. Bagaimana cara BUMDes memfasilitasi keterbukaan informasi tersebut, 

apakah dengan melakukan musyawarah desa, atau BUMDes memiliki 

media publikasi lainnya? 

4. Kepada siapa saja selama ini BUMDes menyediakan Informasi tersebut? 

5. Mengapa BUMDes menganggap keterbukaan informasi dengan cara 

menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua Individu 

yang memiliki kepentingan, yaitu informasi mengenai performa keuangan, 

keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik manajerial perlu untuk 

dilakukan? 

6. Bagaimana peran dari keterbukaan tersebut bagi kinerja BUMDes? Baik itu 

dilihat dari Tingkat pendapatan laba, partisipasi masyarakat desa, dan 

keberlanjutan dari setiap usaha BUMDes?  

B. Akuntabilitas (Tanggungjawab dalam mencapai kinerja BUMDes) 

1. Apakah BUMDes telah memberikan tanggung jawab atas tindakan dan 

Keputusan yang BUMdes buat? 

2. Seperti apa bentuk tanggung jawab atas Keputusan dan Tindakan yang 

sudah dibuat tersebut? Apakah dengan melakukan klarifikasi atau 

justifikasi? 

3. Bagaimana dengan perihal komplain yang ditunjukkan masyarakat 

penglatan kepada BUMDes yaitu masih menganggap bahwa penggunaan 

air, tidak sesuai dengan jumlah bayarnya dan mengakibatkan adanya 

penunggakan pembayaran air bersih tersebut, seperti apa tindakan dan 

keputusan yang BUMdes lakukan sebagai bentuk pertanggungjawaban 

BUMDes? 

4. Apakah dengan dilakukannya pertanggungjawaban atas Keputusan dan 

Tindakan BUMdes berdampak pada kinerja BUMDes, apakah BUMDes 

mendapatkan atensi dari masyarakat (meningkatkan kepercayaan 

pelanggan) sehingga berdampak pada kenaikan pendapatan dan tercapainya 

target usaha di BUMDes atau justru sebaliknya? 
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C. Responsibilitas (tanggung jawab sosial dan kesesuaian terhadap peraturan 

pemerintah dalam mecapai Kinerja BUMDes) 

1. Apakah dalam mengambil Keputusan BUMDes selalu mempertimbangkan 

konsekuensi sosial, lingkungan desa serta ekonomi masyarakat dengan 

perdoman dengan peraturan yang ada ? 

2. Seperti apa bentuk pengambilan Keputusan tersebut? Bagaimana cara 

BUMDes mengambil Keputusan tersebut, apakah dengan duduk Bersama-

sama atau cara lainnya? 

3. Apakah BUMDes terlibat dalam tanggungjawab sosial sehingga dapat 

membangun citra positif untuk BUMdes? 

4. Seperti apa keterlibatan sosial yang sudah dilakukan BUMDes? sehingga 

dapat membantu meningkatkan citra positif BUMDes di mata masyarakat 

5. Apakah Keputusan dan Tindakan yang diambil BUMDes yang didasari 

dengan pertimbangan dengan konsekuensi sosial, lingkungan dan 

masyarakat dapat berperan dalam kinerja BUMDes, misalnya BUMDes 

mampu menciptakan peluang usaha tanpa adanya persaingan dengan 

masyarakat, dengan demikian usaha BUMDes dapat berkelanjutan. 

D. Independency (Kemandirian BUMDes dalam mengambil keputusan secara 

bebas dan objektif dalam mencapai Kinerja BUMDes) 

1. Apakah selama ini BUMDes dapat membuat Keputusan secara bebas dan 

objektif? Tanpa adanya tekanan atau control dari pihak lain? 

2. Seperti apa proses pengambilan Keputusan yang dilakukan di BUMDes 

sehingga menghasilkan Keputusan yang bebas dan objektif tersebut? 

3. apa upaya yang dilakukan BUMDes sehingga dapat membuat Keputusan 

yang bebas dan objektif, tanpa harus ditekan dari pihak manapun? 

4. Bagaimana dengan proses pemilihan pengurus BUMDes? Apakah secara 

keseluruhan di putuskan dan diatur oleh ketua BUMDes, tim pengawas, 

atau dari pihak lainnya? 

5. Apakah cara BUMDes yang membuat Keputusan secara bebas dan objektif 

itu dapat berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti apa saja dampaknya bagi 

kinerja BUMDes? 

E. Fairness (Kesetaraan dan Kewajaran, bentuk keadilan yang dilakukan oleh 

BUMDes kepada seluruh pemangku kepentingan untuk menunjang Kinerja 

BUMdes 

1. Apakah selama ini BUMDes mampu menunjukkan perlakuan adil dan 

setara bagi semua pihak yang terlibat dalam usaha BUMDes baik itu untuk 

pengawas, pengurus BUMDes, dan Pelanggan? 

2. Seperti apa bentuk perlakuan adil dan setara tersebut? 

3. Apa Upaya yang dilakukan BUMDes sehingga dapat berlaku adil kepada 

seluruh pemangku kepentingan? 

4. Bagaimana cara BUMDes agar semua kepentingan seperti pengawas, 

karyawan dan pelanggan mendapatkan perlakuan yang adil dan setara? 

5. Dengan memberikan perlakuan yang adil dan setara kepada semua pihak 

yang terlibat, apakah berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti apa dampak 

yang dirasakan oleh bumdes khususnya bagi kinerja BUMDes sendiri? 
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 Lampiran  2 Transkip Wawancara 
Nama : I Made Budi Wilaksana  

Jabatan  : Direktur BUMDes  

Tempat dan Waktu Wawancara  : Kantor BUMDes (Ruang Direktur) 

Kamis, 8 Februari 2024 

 

 

Peneliti  : Apakah BUMDes sudah melakukan keterbukaan informasi dengan cara 

menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua 

Individu yang memiliki kepentingan, baik itu informasi mengenai 

performa keuangan, Keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik 

manajerial? 

 

Narasumber  Selaku suatu lembaga yang bekerja untuk seluruh Masyarakat, kami 

sangat terbuka mengenai informasi-informasi mengenai BUMDes, baik 

itu mengenai laporan keuangan, rancangan program kerja, serta 

bagaimana keberlanjutan usaha BUMDes Penglatan ini, BUMDes 

Penglatan memang Belum punya website resmi karna belum ada yang 

bisa mengelola, kemudian pernah punya facebook tapi saya sendiri lupa 

beberapa kali passwordnya sehingga sudah tidak pernah di buka lagi, 

namun dalam memberikan informasi kepada semua masyarakat tentunya 

kita tidak bisa menjangkau semua kebutuhan masyarakat, untuk itu kita 

memiliki koordinator lapangan yang terdiri dari 5 masing-masing 

bertanggungjawab di setiap banjar, untuk banjar sanih ada 1 korlap, 

banjar kajanan 1, banjar dauh tukad 1, dan 2 korlap untuk kelodan satu 

dan kelodan dua. Disamping korlap ini juga mengambil semua pekerjaan 

baik itu pembayaran iuaran air, Tabungan, dan juga kredit, tidak hanya 

pemberian informasi secara langsung dari Koorlap kami juga membuka 

akses di sosial media melalu WA nggih, mungkin masyarakat yang 

sungkan datang ke kantor bisa langsung menghubungi WA semua 

pengurus aktif Wa nya, walaupun harapan kami adalah masyarakat bisa 

langsung datang ke kantor jika ingin menanyakan sesuatu sehingga 

komunikasi kita terus berjalan 

Peneliti :Seperti apa bentuk keterbukaan informasi yang jelas, tepat dan akurat 

tersebut? 

 

Narasumber: Untuk kejelasan itu bisa dilihat pada laporan pertanggungjawaban itu 

semua ada dari untuk penjelasan untuk laporan seluruh usaha unit, dan 

ada Pra musdes yang dilakukan untuk mengecek laporan sebelum 

dimusdeskan bersama warga oleh tim pengawas BUMDes 

Peneliti: Mengapa BUMDes menganggap keterbukaan informasi dengan cara 

menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua 

Individu yang memiliki kepentingan, yaitu informasi mengenai performa 

keuangan, keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik manajerial perlu 

untuk dilakukan? 

 

Narasumber: Ya itu sangat penting dilakukan agar kita tetap bisa membangun 

kepercayaan Masyarakat, khususnya mengenai performa keuangan saya 

rasa itu sangat penting agar masyarakat tahu bahwa BUMDes kita sehat  

Peneliti: Bagaimana peran dari keterbukaan tersebut bagi kinerja BUMDes? Baik 

itu dilihat dari Tingkat pendapatan laba, partisipasi masyarakat desa, dan 
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keberlanjutan dari setiap usaha BUMDes?  

 

Narasumber: Peran itu sangat jelas nggih, keterbukaan dan akuntabilitas sangat dapat 

memberikan kepercayaan bagi Masyarakat, di awal desa mendirikan 

BUMDes, ketidakpercayaan pada BUMDes itu sangat tinggi, itu saya 

juga melakukan pengukuran sacara grafitasi dengan melihat tingkat 

pendapatan laba yang diterima BUMDes Per tahunnya, serta kemampuan 

BUMDes dalam memberikan PAD pada Desa, jadi di awal mencari 

tenaga kerja aja sulit, kita lakukan door to door karena kan sistemnya 

masih mengabdi di awal, nah setelah itu berusaha bersama dengan yang 

kita ajak mau bekerja, kita lakukan keterbukaan, terutam memberikan 

informasi kepada Masyarakat seperti BUMDes memberikan sekian untuk 

simpanan berjangka, bunga kredit sekian, dan pastinya yang kita 

tanamakan adalah kejujuran yang utama, dalam keterbukaan kami pun 

menggunakan sistem sehingga ada keterbukaan, ada juga trik yang saya 

lakukan jadi apabila ada yang salah atau melakukan kecuranga itu 

langsung kelihatan, kemudian akuntabel sendiri bisa dilihat nggih kami 

selalu melakukan Musdes sebagai bentuk pertanggungjawaban kami, 

melakukan rapat bulanan untutk terus memberikan bukti bahwa kami 

bekerja sehat disini 

Peneliti : Apakah BUMDes telah memberikan tanggung jawab atas tindakan dan 

Keputusan yang BUMdes buat 

Narasumber : Untuk akuntanbilitas yang BUMDes laksanakan bisa dilihat dari 

penyajian laporan pertanggungjawaban sebagai bentuk tanggung jawab 

kami dalam menjalankan badan usaha ini, musyawarah desa merupakan 

forum yang kami gunakan untuk menjelaskan sejauh apa keberlajutan 

usaha kami,  program kerja sebagai pedomana untuk kami bekerja satu 

tahun ke depan dan target tahun 2024 adalah naik sebesar 3%, nanti 

dalam musdes kami mengundang penasehat dalam hal ini adalah 

perbekel desa penglatan, tim pengawas, BPD, Subak  Adat, Kelian 

Banjar, Dinas PMD dan Tim Ahli Ekonominya dan Kecamatan, 

kemudian untuk petanggungjawaban tahun buku 2023 kami mengundang 

seluruh masyarakat Desa Penglatan 

Peneliti :Bagaimana dengan perihal komplain yang ditunjukkan masyarakat 

penglatan kepada BUMDes yaitu masih menganggap bahwa penggunaan 

air, tidak sesuai dengan jumlah bayarnya dan mengakibatkan adanya 

penunggakan pembayaran air bersih tersebut, seperti apa tindakan dan 

keputusan yang BUMdes lakukan sebagai bentuk pertanggungjawaban 

BUMDes? 

 

Narasumber :Itu kami lakukan klarifikasi, memang masih benar ada complain tapi 

perlau diketahui bahwa klarifikasi yang kami lakukan adalah dengan 

melakukan pergantian water metter karena pasti untuk air itu ada 

beberapa masalah yang memang memungkinkan hal itu terjadi contoh 

watter metter rusak, air hidup tidak dipantau Masyarakat atau korlap kita 

salah catat, oleh karena itu strategi pertama adalah melakukan pergantian 

watter metter namun jika emmang kubikasi besar mohon maaf 

pembayaran harus tetap dibayar karena untuk emmenatau itu kan lama ga 

bisa sehari dua hari  

Peneliti : Apakah dengan dilakukannya pertanggungjawaban atas Keputusan dan 

Tindakan BUMdes berdampak pada kinerja BUMDes, apakah BUMDes 

mendapatkan atensi dari masyarakat (meningkatkan kepercayaan 
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pelanggan) sehingga berdampak pada kenaikan pendapatan dan 

tercapainya target usaha di BUMDes atau justru sebaliknya? 

 

Narasumber : Saya harap itu mampu lewat musdes, kemudian cara kami menangani 

complain dengan cepat, pastinya kita selalu mau setiap masalah cepat 

selesai namun kadang kalo complain air teknisi kadang tidak bisa datang 

ke lokasi karena ada kebisukan, namun sejauh ini Kenaikan laba di 

BUMdes untuk semua Uniit meningkat artinya atensi Masyarakat juga 

meningkat, walaupun laba pada unit pasar memang selalu paling rendah 

bukan karena BUMDes menciptakan usaha yang sama dengan 

Masyarakat, bahkan rencana kami adalah membuat pasar seperti senggol 

itu, namun ya memang disini tempatnya tidak strategis, agak masuk juga 

mungkin itulah penyebab masyarkat tidak mau berjualan di pasar ini 

padahal kalau dilihat-lihat banyak warga yang berjualan dipinggir jalan 

dan menganggu tranportasi jalan, selaian itu juga lahan kami masih 

digunakan padahal kami punya rancangan mau buat ice cube, dan air 

kemasan yang rencana kami ingin jual di sub toko karena, kan air di 

BUMDes sudah merupakan air mata air dan sudah difiltrasi kan pastinya 

sehat sekali, karena air kita juga selalu di cek oleh Dinas Kesehatan 

Peneliti : Apakah dalam mengambil Keputusan BUMDes selalu 

mempertimbangkan konsekuensi sosial, lingkungan desa serta ekonomi 

masyarakat dengan perdoman dengan paruran yang ada 

Narasumeber : Pastinya setiap keputusan yang diambil oleh BUMDes harus selalu 

melihat keadaan lingkungan sosial, dan ekonomi masyarakat, contoh 

BUMDes kita ini sebenernya punya tarif air paling kecil diatara desa lain 

dan dibandingkan dengan PDAM coba tina tanya ke desa-desa lain, 

sampai pernah Dinas PMD itu memarahi kita karna punya tarif yang 

tidak bisa menutupi beban-beban nah karena itulah akhirnya ada perdes 

no 5 tahun 2021 

Peneliti : Seperti apa keterlibatan sosial yang sudah dilakukan BUMDes? 

sehingga dapat membantu meningkatkan citra positif BUMDes di mata 

Masyarakat? 

 

Narasumber : Itu kita lakukan dnegan memeberikan dana sosial dan dan Pendidikan 

yang diberikan sebar 5% untuk masing-masing, kemudian untuk acara 

yang lain juga seperti lomba-lomba, kemudian dekat ini juga ada nyepi 

sudah banyak proposal yang datang untuk minta dana  

Peneliti : Apakah Keputusan dan Tindakan yang diambil BUMDes yang didasari 

dengan pertimbangan dengan konsekuensi sosial, lingkungan dan 

masyarakat dapat berperan dalam kinerja BUMDes, misalnya BUMDes 

mampu menciptakan peluang usaha tanpa adanya persaingan dengan 

masyarakat, dengan demikian usaha BUMDes dapat berkelanjutan. 

 

Narasumber : Tentunya ya kembali lagi kalau kinerja BUMDes kita tidak baik artinya 

kita tidak mungkin bisa menghasilkan laba yang baik juga sehingga 

dana-dana sosial untuk truna truni, kelian subak, sekolah juga tidak mapu 

kita berikan 

Peneliti : Apakah selama ini BUMDes dapat membuat Keputusan secara bebas 

dan objektif? Tanpa adanya tekanan atau control dari pihak lain? 

 

Narasumber : Kalau mengambil Keputusan secara bebas tentu BUMDes tidak mampu 

melakukan itu nggih karena BUMDes merupakan Badan Usaha yang 
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juga memiliki penasehat, pengawas, BPD yang setiap Keputusan itu 

harus dilakukan musyawarah kemudian jika ada atauran yang harus 

disepakati harus dibuatkan Perdes, ada juga Ad/ART yang menjadi 

pedoman dalam kami melakukan kegiatan di BUMDes 

Peneliti : Seperti apa proses pengambilan Keputusan yang dilakukan di BUMDes 

sehingga menghasilkan Keputusan yang bebas dan objektif tersebut? 

Narasumber : Namun sejauh ini keputusan yang bisa saya ambil secara bebas tapi 

objektif adalah saya memeberanikan diri untuk memberikan pinjaman 

kredit kepada pelaku UMKM penglatan dengan menggunakan Analisa 

pak sendiri yang berpedoman pada SOP dengan menggunakan analisis 

5C yaitu Caracter, Condition Of Ekonomic,Capital,Coleteral,Capacity 

setelah itu kita konfirmasi dulu apakah calon kredit mempunyai sejarah 

macet, diragukan, kurang lancar kepada LPD dan POKTAN yaitu 

kelompok ternak di dauh tukad kantornya, menjalankan simpan pinjam 

juga hal itu kami terus sinergikan agar meminimalisir terjadinya resiko 

kredit macet 

Peneliti : Bagaimana dengan proses pemilihan pengurus BUMDes? Apakah 

secara keseluruhan di putuskan dan diatur oleh ketua BUMDes, tim 

pengawas, atau dari pihak lainnya? 

 

Narasumber :Untuk pemilihan top management seperti direktur diangkat melalui 

Musdes, bendahara dan sekertaris diangkat dan diberhentikan diusulkan 

direktur melalui Musdes, kalau selain itu diberhentikan dan dilantik oleh 

direktur tanpa musdes  

Peneliti : Apakah cara BUMDes yang membuat Keputusan secara bebas dan 

objektif itu dapat berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti apa saja 

dampaknya bagi kinerja BUMDes? 

Narasumber : Oo tentunya itu berdamapak ya untuk kinerja karena dulu kita cari 

karyawan door to door juga jadi memang yang benar-benar mau bekerja 

di awal kita sistemnya mengabdi dan tidak di gaji 3 bulan, artinya apa 

yang kita capai hari ini adalah kemampuan dan kesabaran dari semua 

pengurus dan dorongan Masyarakat sehingga Masyarakat percaya bahwa 

orang-orang disini mampu mengelola BUMDes seperti ini  

Peneliti : Apakah selama ini BUMDes mampu menunjukkan perlakuan adil dan 

setara bagi semua pihak yang terlibat dalam usaha BUMDes baik itu 

untuk pengawas, pengurus BUMDes, dan Pelanggan? 

 

Narasumber : Dalam memberikan keadilan saya rasa saya sudah menjalankan itu 

semua kepada pengurus, untuk sistem gaji kita gunakan sistem presentasi 

disini hal ini sejak awal dilakukan agar semua pengurus mau bekerja 

keras membangun BUMDes ini, fasilitas juga secara adil kami berikan 

dalam AD/ART juga tercantum bahwa fasilitas kepada pengurus itu sama 
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kami memberikan fasilitas BPJS Kesehatan dan Ketengakerjaan, 

kemudian untuk Bonus dan THR setiap tahun juga dibagian kepada 

semua pengurus, pengawas dan Penasehat. Memberikan keadilan 

mungkin sulit karena kadang penerimaaan orang berbeda-beda tapi 

dengan komunikasi yang baik, kita terbuka satu sama lain saya rasa saya 

juga akan mengupayakan semuanya agar kita semua merasa adil baik itu 

untuk konsumen, pegawai bahkan penasehat,  

Peneliti : Bagaimana cara BUMDes agar semua kepentingan seperti pengawas, 

karyawan dan pelanggan mendapatkan perlakuan yang adil dan setara? 

 

Narasumber : Mungkin untuk caranya contoh masyarakat complain kita tidak 

pandang itu dari mana, misal baru orang politikus dia bantu kita disini itu 

kita utamakan, kemudian Masyarakat yang tidak terlihat malah lama di 

perbaiki masalahanya, kita semua samaakan, namun kadang kan 

Namanya waktu kadang benturan, mungkin pas masalah air di politikus 

itu teknisi memang ada, trus di masyarakat teknisi lagi memang ada job 

lain, sebenrnaa semua akan kita dan pasti akan kita Atasi. Selain itu 

diadakannya Musdes adalah bentuk keadilan yang BUMDes berikan 

kepada seluruh pemangku kepentingan yaa, nanti dalam musdes kita kan 

mengundang semua yaa baik itu dari Penasehat, Pengawas, BPD, Dinas 

PMD, Kecamatan, Tokoh Masyarakat dan semua Masyarakat Penglatan, 

hal ini juga sebernya dilakukan untuk mengefisikan waktu jadi secara 

serentak BUMDes dalam penyamapain Informasi dan secara terbuka, 

biasanya di sesi diksusi, disana banyak ada pertanyaan dan masukan dari 

Masyarakat, yang nantinya bisa kita jadikan renungan untuk 

meningkatkan kinerja kita, kami juga kan melakukan rapat bulanan yang 

dihadiri pengurus, pengawas, dan penasehat, kemudian selalau berdiskusi 

kepada penasehat dan pengawas jika terjadi hal-hal yang membutuhkan 

suatu Keputusan disana saya selalu berkompromi kadang Keputusan saya 

adalah A namun jika memang masukan dari penasehat dan pengawas 

juga lebih tepat dan objektif saya akan juga menyetujui itu, saya rasa itu 

ya 

Peneliti  ; Dengan memberikan perlakuan yang adil dan setara kepada semua 

pihak yang terlibat, apakah berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti apa 

dampak yang dirasakan oleh bumdes khususnya bagi kinerja BUMDes 

sendiri 

Narasumber  : Ini pasti saya yakin dengan keadilan yang diberikan semua akan merasa 

bahwa semua sama dan semua ornag dibutuhkan contoh untuk teknisi itu 

kan memang beda gajihnya tapi samakaan kita ajak tirta yatra, agar 

semua merasa meraka sama, jadi tidak ada hambatan mereka dalam 

bekerja yang baik, dan terus meningkatan kinerja di BUMDes, kemudian 

untuk Sistem Gaji di BUMDes itu dengan persentase, hal ini dilakukan 

karena di awal susah cari pegawai BUMDes, dengan sistem gaji yang 

persentase itu mereka jadi semangat mencari nasabah, karena kita punya 

target usaha yang ada di pundak semua pengurus, jadi saya tekankan dari 

awal kalau mau maju, dapet gaji besar dan bonus harus semangat juga 

mencari partisipasi nasabah supaya mau percaya sama kita, caranya 

gimana ya memeberikan pelayanan yang baik, informasikan yang jelas, 

berikan yang terbaik pada mereka, kerja yang jujur dan mematuhi  

aturan, dengan demikian usaha kita jadi berlajut terus menurus, 

itulah yang selalu saya sampaikan ke pengurus. 
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Transkrip Wawancara  

Nama : Kadek Dewi Martini  

Jabatan  : Bendahara BUMDes  

Tempat dan Waktu Wawancara  : Dusun Kajanan, Desa pengalatan  

Sabtu, 10 Februari 2024 

 

Peneliti : Apakah BUMDes sudah melakukan keterbukaan informasi dengan 

cara menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua 

Individu yang memiliki kepentingan, baik itu informasi mengenai 

performa keuangan, Keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik 

manajerial? 

 

Narasumber : itu sudah dilakukan ya, kita laporan ke musdes, kemudain setiap 

bulan pak direktur juga mengirkan laporan ke dinas PMD dan 

melakukan rapat bulan untuk evaluasi kinerja kami 

Peneliti  : Bagaimana cara BUMDes memfasilitasi keterbukaan informasi 

tersebut, apakah dengan melakukan musyawarah desa, atau BUMDes 

memiliki media publikasi lainnya? 

 

Narasumber  : Keterbukaan ke masyarakat kan lewat Musdes dan informasi dari 

korlap, keterbukaan juga pasti kami sampaikan kepada tim pengawas 

dan penasehat, untuk laporan keuangan kami selalu diperiksa oleh tim 

pengawas untuk melihat keakuratan laporan keuangan yang setiap hari 

juga mereka selalu dapat saja datang ke kantor. Tim pengawas kami 

ada 3 orang 1 dari akademisi bapak Nyoman Budiastana, Spd, 2 dari 

professional keuangan yaitu ketuanya bapak Made Wiriya, SE, Spd, 

MM dan Bapak Made Widiawan, SE, MM, disamping itu juga ada 

tokoh-tokoh Masyarakat seperti anggota dewan yang mengawasi 

sekali-sekali mereka juga memberikan arahan dan pengawasan 

Peneliti : Mengapa BUMDes menganggap keterbukaan informasi dengan cara 

menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua 

Individu yang memiliki kepentingan, yaitu informasi mengenai 

performa keuangan, keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik 

manajerial perlu untuk dilakukan? 

 

Narasumber : iya itu penting dilakukan, mengingat BUMDes ini milik Masyarakat 

semua jadi Masyarakat memang perlu tahu semua tentang BUMDes  

Peneliti : Bagaimana peran dari keterbukaan tersebut bagi kinerja BUMDes? 

Baik itu dilihat dari Tingkat pendapatan laba, partisipasi masyarakat 

desa, dan keberlanjutan dari setiap usaha BUMDes 

Narasumber : Sangat berperan yaa tina, mbok yakin keperacayaan Masyarakat itu 

ada karena salah satunya kita terbuka dengan mereka, sehingga terjalan 

tu komunikasi dnegan Masyarakat, PAD BUMDes ke desa juga 

meningkat tahun ini karena laba kita meningkat  

Peneliti : Apakah BUMDes telah memberikan tanggung jawab atas tindakan 

dan Keputusan yang BUMdes buat? 

 

Narasumber  : pertanggungjawaban atas Keputusan yang BUMDes buat bisa dilihat 

dari adanya musdes, disana kita terbuka melaporkan semuanya 

keseluruh pengurus dan juga Masyarakat yang menjadi pemggan  

Peneliti : Bagaimana dengan perihal komplain yang ditunjukkan masyarakat 

penglatan kepada BUMDes yaitu masih menganggap bahwa 



 

 

97 
 
 

penggunaan air, tidak sesuai dengan jumlah bayarnya dan 

mengakibatkan adanya penunggakan pembayaran air bersih tersebut, 

seperti apa tindakan dan keputusan yang BUMdes lakukan sebagai 

bentuk pertanggungjawaban BUMDes? 

 

Narasumber : Kita lakukan dengan klarifikasi berupa pemberian informasi, bahwa 

ini lo sesuai dengan catatan watter metter emang sebesar ini 

penggunaan air bapak , dan pembayaran sesuai dengan tarif yang kami 

kenakan, kalo ada complain misalnya, dari korlap langsung bilamg di 

grup kalau dia tidak bisa mngatasi kemudian nantik pak direktur akan 

langsung datang menjelaskan lagi dan membawa tim teknisi, itu 

supaya Masyarakat juga puas dengan pelayanan kami, karena di lurung 

kan bek ne ngoraang bek mayah, tapi air kotor, padahal yeh desa, 

kembali lagi bahwa air kita bukan air mata air tapi air resapan yaa, 

untuk air mata air kita temukan dan sudah dinaikkan air minum yang 

unit air candi kuning itu 

Peneliti : Apakah dengan dilakukannya pertanggungjawaban atas Keputusan 

dan Tindakan BUMdes berdampak pada kinerja BUMDes, apakah 

BUMDes mendapatkan atensi dari masyarakat (meningkatkan 

kepercayaan pelanggan) sehingga berdampak pada kenaikan 

pendapatan dan tercapainya target usaha di BUMDes atau justru 

sebaliknya? 

 

Narasumber : Sejauh ini kita sudah mampu memdapat atensi Masyarakat bisa 

dilihat dari kenaikan laba, keberlanjutan usaha kita juga yang masih 

berjalan sampai sekarang walaupun untuk pasar memang belum 

optimal karena ada beberapa masalah yang masih sama-sama kita 

hadapi, memang unit pasar paling jatuh ya labanya, bahkan kita uleh-

ulehin dari hasil pembelian pada unit usaha air bersih, seperti 

pembelian Pipa, ADBE dan peralatan untuk keperluan air bersih 

lainnya tapi sejauh ini Unit Usaha Pasar masih bisa mnghasilkan laba 

10 juta an.  

Peneliti : Apakah dalam mengambil Keputusan BUMDes selalu 

mempertimbangkan konsekuensi sosial, lingkungan desa serta 

ekonomi masyarakat dengan perdoman dengan peraturan yang ada? 

 

Narasumber : Itu sudah dilakukan setiap Keputusan BUMDes memang harus 

dilakukan dengan melakukan peparuman terlebih dahulu duduk 

bersama-sama, setelah itu baru ada perdes agar setiap Keputusan itu 

dapat diterima sesuai kondisi desa kta  

Peneliti : Apakah BUMDes terlibat dalam tanggungjawab sosial sehingga dapat 

membangun citra positif untuk BUMdes? 

 

Narasumber : Pastinya iya yaa tin, Bagaimana nanti dalam mencari pendapatan atau 

pendapatan laba, laba itu di plop sebesar 5% untuk dana sosial, 60% 

SHU untuk cadangan umum atau modal, 20% untuk PAD, 5% untuk 

dana sosial yang di plop untuk karang taruna, lansia, setiap banjar, 

subak-subak, masyarakat miskin, kemudian 5% lagi untuk Pendidikan 

yang kami bantu di setiap sekolah, seperti SD 1 penglatan, SD 2 

Penglatan, SD 3 Penglatan, dan SMP 5 Penglatan, dana Pendidikan ini 

juga termasuk peningkatan mutu SDM pengelola BUMDes, dimana 

setia tahun pengelola juga diberikan pelatihan seperti computer dan 
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perpajakan, masyarakat juga yang mau meminta dana untuk 

melanjutkan ke starta 1 kami astungkara akan membantu dana tersebut 

Peneliti Apakah Keputusan dan Tindakan yang diambil BUMDes yang didasari 

dengan pertimbangan dengan konsekuensi sosial, lingkungan dan 

masyarakat dapat berperan dalam kinerja BUMDes, misalnya 

BUMDes mampu menciptakan peluang usaha tanpa adanya persaingan 

dengan masyarakat, dengan demikian usaha BUMDes dapat 

berkelanjutan 

Narasumber : Tentunya ya tin, keterlibatan sosial seperti Bumdes mampu 

memberikan dana sosial dan dana Pendidikan yang di ambil sebesar 

masing-masing 5% dari SHU yang pastinya mendapatkan citra positif 

di mata Masyarakat yang akhirnya membuat masyarakat percaya dan 

berpartisipasi dengan menaruh uang mereka di BUMdes, peningkatan 

nilai deposito yang dipercayakan Masyarakat kepada BUMDes, itu tiap 

tahunnya nilainya makin tinggi 

Peneliti : Apakah selama ini BUMDes dapat membuat Keputusan secara bebas 

dan objektif? Tanpa adanya tekanan atau control dari pihak lain? 

 

Narasumber : Kalau BUMDes dalam mengambil Keputusan harus melalui 

pepaurman dan perstujuan dari penasehat dan pengawas juga BPD 

namun sejauh ini hal-hal yang mengarah ke internal bisa diambil 

secara bebas dan objektif contonya masalah-masalah atar pengurus, 

mungkin karena kita bersedikit jadinya terbuka, kalau ada masalah 

sedikit pasti kelihatan tin, jadi dikit aja ditanyain, diemin bentar pasti 

habistu dikasik tau 

Peneliti : Apa upaya yang dilakukan BUMDes sehingga dapat membuat 

Keputusan yang bebas dan objektif, tanpa harus ditekan dari pihak 

manapun? 

 

Naarasumber : untuk supaya dapat Keputusan yang objetif kita lakukan dengan 

musyawarah atau rapat bulaann itu tin  

Peneliti : Bagaimana dengan proses pemilihan pengurus BUMDes? Apakah 

secara keseluruhan di putuskan dan diatur oleh ketua BUMDes, tim 

pengawas, atau dari pihak lainnya? 

 

Narasumber : Nggih sebelum kami melakukan tindakan apapun sudah diatur oleh 

AD/ART dan juga Perdes ya tin, dulu masuk ke BUMdes kita masih 

sifatnya mengabdi tin 3 bulan tidak di gaji bapak direktur juga terus 

memenuhi SDM di BUMDes dengan door to door ke Masyarakat, dulu 

mbok dan mbok surya sekertaris proses masuk ke Bumdes biasalah 

juga memenuhi adminitrasi, kemudian wawancara, lalu di angkat lewat 

musdes sesuai dengan AD/ART di BUMDes, namun untuk Korlap 

seperti Bu Tari, Mbok Kadek Sri, teknisi Pak Sukita itu pak direktur 

yang mengangkat dan memeberihentikan tapi tetap harus ada 

rundingan dulu ya, itu juga sudah ada di AD/ART tin 

peneliti Apakah cara BUMDes yang membuat Keputusan secara bebas dan 

objektif itu dapat berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti apa saja 

dampaknya bagi kinerja BUMDes? 

Narasumber  : berpengaruh ya tin,  mungkin dampaknya dilihat dari partisipasi 

Masyarakat yang semakin percaya BUMDes juga, karena kuputusan 

juga semua berdasar atas paparuruman, ada juga perdesnya, jadi tidak 

sembarangan 
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Peneliti : Apakah selama ini BUMDes mampu menunjukkan perlakuan adil 

dan setara bagi semua pihak yang terlibat dalam usaha BUMDes baik 

itu untuk pengawas, pengurus BUMDes, dan Pelanggan? 

 

Narasumber : Kalau keadilan di BUMDes sudah sih, bisa dirasakan mislanya em. 

Gaji ya tin sudah secara adil diberikan dan kami menggunkan sistem 

persentase, kemudian untuk Bonus setiap tahun juga dapat untuk THR 

rutin ya mungkin dihitung setiap hari raya selain purnmaa tilem, itu 

semua dapat pengurusnya.  

Peneliti : Apa Upaya yang dilakukan BUMDes sehingga dapat berlaku adil 

kepada seluruh pemangku kepentingan? 

 

Narasumber : Kita selalu mengupayakan itu nggih, berlaku adil ke pengurus, 

pengawas, Masyarakat dengan memeberikan informasi yang sama, 

aturan yang sama, tidak ada membedakan secara transparasan kita 

berikan informasi dari BUMDes  

Peneliti  :Bagaimana cara BUMDes agar semua kepentingan seperti pengawas, 

karyawan dan pelanggan mendapatkan perlakuan yang adil dan setara? 

 

Narasumber : Ya mungkin seperti tadi ada fasilitas begitu juga kewajiban  yang 

sama yang kita terima dan sudah di atur di AD/ART 

Peneliti : Dengan memberikan perlakuan yang adil dan setara kepada semua 

pihak yang terlibat, apakah berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti 

apa dampak yang dirasakan oleh bumdes khususnya bagi kinerja 

BUMDes sendiri? 

 

Narasumber : Pastinya yaa, itu berperan di kenerja kami, anggap kami juga bekerja 

sama-sama punya tanggung jawab sama besarnya sama, tapia ada juga 

fasilitas yang sama kita terima, hal itu juga mengharuskan kita 

semangat untuk bekerja, kalau tidak adil pasti bek masi karyawane ne 

nagmbul, demo ke manajer, nanti gimana kerja kita kemasyarakat 
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Transkrip Wawancara 

Nama : Kadek Suriasih   

Jabatan  : Sekertaris BUMDes  

Tempat dan Waktu Wawancara  : Kantor BUMDes,  

Senin, 12 Februari 2024 

  

Peneliti : Apakah BUMDes sudah melakukan keterbukaan informasi dengan 

cara menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua 

Individu yang memiliki kepentingan, baik itu informasi mengenai 

performa keuangan, Keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik 

manajerial? 

 

Narasumber : Pertama pasti lewat musdes itu mengenai infromasi keuangan, 

rancangan kegiatan, target usaha, pencapaian dll, tapi kalau informasi 

ke pelanggan kaya pembayaran air, jatuh tempo, libur-libut, tutp buku, 

lewat korlap, dan wa pribadi, lewat status itu tin Keterbukaan ke 

Masyarakat itu kan lewat Musdes dan informasi dari korlap.  

Peneliti  : Bagaimana cara BUMDes memfasilitasi keterbukaan informasi 

tersebut, apakah dengan melakukan musyawarah desa, atau BUMDes 

memiliki media publikasi lainnya? 

 

Narasumber  : Untuk website itu ga punya tin, kalau facebook pak dek yang kelola 

tapi rasanya sudah jarang dia posting, media nya paling kewat medsos 

masing-masing pengurus, wa, cht facebook, status kami 

Peneliti : Mengapa BUMDes menganggap keterbukaan informasi dengan cara 

menyediakan informasi yang jelas, tepat dan akurat kepada semua 

Individu yang memiliki kepentingan, yaitu informasi mengenai 

performa keuangan, keputusan strategis, resiko bisnis, dan praktik 

manajerial perlu untuk dilakukan? 

 

Narasumber : Menurut mbok justru itu sangat perlu dilakukan ya untuk memupuk 

kepercayaan Masyarakat, supaya kita juga sebenrnya tenang 

bekerjanya tidak dicurigai 

Peneliti : Bagaimana peran dari keterbukaan tersebut bagi kinerja BUMDes? 

Baik itu dilihat dari Tingkat pendapatan laba, partisipasi masyarakat 

desa, dan keberlanjutan dari setiap usaha BUMDes 

Narasumber : Itu sangat terlihat yaa, terbukti sekarang BUMDes mampu mencapai 

target usaha melibihi yang ditargetkan awal tahun 2023, kelebihan 

target 10,27% 

Peneliti : Apakah BUMDes telah memberikan tanggung jawab atas tindakan 

dan Keputusan yang BUMdes buat? 

 

Narasumber  : Jelas ya tin itu dilakukan, yang kami lakukan dengan melakukan 

musdes, segala bentuk aturan yang kami berlakukan kita selalu 

informasikan dan kita tanggungjawabi bersama 

Peneliti : Bagaimana dengan perihal komplain yang ditunjukkan masyarakat 

penglatan kepada BUMDes yaitu masih menganggap bahwa 

penggunaan air, tidak sesuai dengan jumlah bayarnya dan 

mengakibatkan adanya penunggakan pembayaran air bersih tersebut, 

seperti apa tindakan dan keputusan yang BUMdes lakukan sebagai 

bentuk pertanggungjawaban BUMDes? 
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Narasumber : Penunggakan pembayaran air memang masih ada ya tin, terakhir 

piutang ditahun 2022 ada sekitar 41 juta an, sebenarnya itu alasannya 

karena dikaplingan banyak tidak ditinggali jadi susah pas minta 

tagihan, kemudian masih banyak masyarakat merasa tagihanan tidak 

sesuai penggunaan, namun sudah ditindak lanjuti walaupun baru 

dengan memberikan surat peringatan setiap 3 bulan sekkali kepada 

pelanggan, karena penggunaan air itu penting, kalau secara ego kami 

langsung memutuskan air akan ada masalah dengan masyarakat, jadi 

kami masih memilah dan mengkomunikasikan dengan pelanggan yang 

bermasalah, terkadang kami carikan solusi dengan ambil dari tabungan 

yang mereka miliki, atau kadang mereka melakukan konpensasi 

pinjamannya untuk membayar iuran air. Kalau pemutusan sudah ada 

diskusi namun belum kami laksanakan melihat nilai-nilai sosial kepada 

masyarakat ya tin, terus terang sebenarnya sudah ada beberapa daftar 

yang masuk di nama pemutusan air.    

Peneliti : Apakah dengan dilakukannya pertanggungjawaban atas Keputusan 

dan Tindakan BUMdes berdampak pada kinerja BUMDes, apakah 

BUMDes mendapatkan atensi dari masyarakat (meningkatkan 

kepercayaan pelanggan) sehingga berdampak pada kenaikan 

pendapatan dan tercapainya target usaha di BUMDes atau justru 

sebaliknya? 

 

Narasumber : Berdampak yaa target usaha kita juga tercapai tahun ini, awalau tahun 

kemarin menurun 5 %, itu janji kita di awal tahun 2023 untuk dapat 

mencapai target di tahun 2023 dan sekarang tercapai dengan kelebihan 

target 

Peneliti : Apakah dalam mengambil Keputusan BUMDes selalu 

mempertimbangkan konsekuensi sosial, lingkungan desa serta 

ekonomi masyarakat dengan perdoman dengan peraturan yang ada? 

 

Narasumber : Tentunya itu harus dilakukan, kalau kita tidak mempertimbangkan 

hal-hal itu, pasti BUMDes sudah menjadi musuh Masyarakat, ada 

tunggunakan kami masih gunakan sikap sosial tidak langsung diputus 

kami ajak komunikasi ambil jalan keluar sama-sama, setiap aturan juga 

kita ada perdes, jadi tidak sal-asal ambil dan buat Keputusan  

Peneliti : Seperti apa bentuk pengambilan Keputusan tersebut? Bagaimana cara 

BUMDes mengambil Keputusan tersebut, apakah dengan duduk 

Bersama-sama atau cara lainnya? 

 

Narasumber : Contoh ada kenaikan tarif air kita itu sebelum angkat tarif air yang 

dari 20m3 pertama bayar Rp 500 menjadi 10m3 bayar Rp500 itu lewat 

peparuamn bersama penasehat, pengawas, BPD  dan tokoh mesyarakat 

baru dibuatkan Perdes sebagai landasan kami menarif itu karena 

sebelumnya memang PMD juga dapet mengkrit tarif akmi yang sangat 

kecil 

Peneliti : Apakah BUMDes terlibat dalam tanggungjawab sosial sehingga dapat 

membangun citra positif untuk BUMdes? 

 

Narasumber : Iya itu ada tin, kita juga punya usaha sampah yang disinergikan lewat 

unit air bersih, itu kita buat unit sampah tanpa melihat laba dulu, yang 

pertama adalah kita ingin mencipatkan penglatan yang bersih. Syukur 

kemarin dibantu juga dengan dana APBdes, namun kurang juga 
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akhirnya kami bantu dengan menggunakan laba unit air bersih 

sehingga jelas keutungan air bersih kan menurun, karena biaya sampah 

hanya di dapat dari tarif Rp 5000 per pelanggan air bersih yang diambil 

secara langsung ketika pembayaran air yang dilakukan masyarakat, 

sedangkan beban seperti di TPA bengkala per truck sampah itu bayarar 

Rp50.000, sedangkan seminggu bisa 4 kali, belum biaya tenaga per trip 

100.000/tenaga dan beban operasional armada setiap tahun diganti 

yang cukup tinggi seperti ban 6 dan drumnya, itu merupakan kendala 

yang kita hadapi namun belum melihat keuntungan, makanya 

walaupun mau menaikkan tarif harus musdes dulu, berunding, karena 

kita tahu kan Masyarakat dikit aja ada kenaikan tarif pasti complain 

juga 

Peneliti Apakah Keputusan dan Tindakan yang diambil BUMDes yang didasari 

dengan pertimbangan dengan konsekuensi sosial, lingkungan dan 

masyarakat dapat berperan dalam kinerja BUMDes, misalnya 

BUMDes mampu menciptakan peluang usaha tanpa adanya persaingan 

dengan masyarakat, dengan demikian usaha BUMDes dapat 

berkelanjutan 

Narasumber : Semua bentuk Keputusan pasti berperan bagi pencapaian kami, 

namun Keputusan kami dalam membuat jenis-jenis usaha di BUMDes 

tidak ada dorongan atau niat untuk menciptakan persaingan, kalau pun 

ada sama mungkin simpan pinjam sama dengan LPD ya, namun kami 

tidak ada persaingan justru kami sinerginakan, dengan adanya 

BUMDes kita bisa membantu UMKM yg belum bisa dibantu LPD, dan 

sinergi kami lakukan dengan terus berdiskusi clon nasabah di simpan 

pinjam, terbukti simpan pinjam selalu menghasilkan laba terbesar 

daiatara unit yg lain 

Peneliti : Apakah selama ini BUMDes dapat membuat Keputusan secara bebas 

dan objektif? Tanpa adanya tekanan atau control dari pihak lain? 

 

Narasumber : kalau di BUMDes tentu kita tidak bisa membuat Keputusan secara 

bebas ya, karena untuk seluruh kegiatan BUMDes itu sudah ada 

AD/ART nggih itu no 10 tahun 2021, kami bekerja selain berpedoman 

dengan visi-misi juga ada AD/ART misalnya setiap bulan kami rutin 

membuat laporan bulanan yang kemudian dirapatkan bersama dengan 

penasehat dan pengawas, kemudian ada laporan tahuan yang kami 

laksanakan melalui Musdes hal tersebut merupakan tugas yang sudah 

tertulis pada AD/ART, tidak hanya itu seluruh kewajiban beserta hak 

dari pengelola, penasehat dan pengawas juga di atur dalam AD/ ART 

itu 

Peneliti : Apa upaya yang dilakukan BUMDes sehingga dapat membuat 

Keputusan yang bebas dan objektif, tanpa harus ditekan dari pihak 

manapun? 

 

Naarasumber : Untuk Upaya kita selalau lakukan musyawarah dulu, diskusi bersama 

pegawai agar semuanya pada merasa klop dengan Keputusan yang 

diambil itu 

Peneliti : Bagaimana dengan proses pemilihan pengurus BUMDes? Apakah 

secara keseluruhan di putuskan dan diatur oleh ketua BUMDes, tim 

pengawas, atau dari pihak lainnya? 

 

Narasumber : Tin dalam peraturan tersebut pengakatan direktur, bendahara dan 
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sekertaris diajukan dalam Musdes, dengan bendahara dan sekertaris 

diajakukan terlebih dahulu oleh direktur, namun untuk korlap, 

kemudian teknisi itu direktur sendiri yang secara bebas namun bersifaf 

objektif yang melakukan pengangkatan dan pemberhentian tanpa 

diajukan dan dilakukan Musdes itu sudah berpedoman pada AD/ART 

peneliti Apakah cara BUMDes yang membuat Keputusan secara bebas dan 

objektif itu dapat berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti apa saja 

dampaknya bagi kinerja BUMDes? 

Narasumber  : Menurut mbok berperan nggih, semua Keputusan yang diambil secara 

objektif pasti sudah memikirkan dampak yang lain begitu juga kinerja 

kami, ketika direktur bisa mengambil Keputusan yang tepat dan 

objektif kita anak buah akan bisa juga bekerja dengan baik, semua 

hasil baik itu usaha bumdes berjalan semua adalah karena kita mampu 

bekerja dengan baik  

Peneliti : Apakah selama ini BUMDes mampu menunjukkan perlakuan adil 

dan setara bagi semua pihak yang terlibat dalam usaha BUMDes baik 

itu untuk pengawas, pengurus BUMDes, dan Pelanggan? 

 

Narasumber :Mbok rasa sudah tin, misalnya yaa gaji juga sudah secara adil 

diberikan karena kita dengan persentase, kemudian untuk BPJS 

Kesehatan, Ketenagakerjaan, kemudian THR dan Bonus juga rata 

diberikan smapai ke penasehat dan pengawas.  

Peneliti : Apa Upaya yang dilakukan BUMDes sehingga dapat berlaku adil 

kepada seluruh pemangku kepentingan? 

 

Narasumber : kalau mbok sendiri sudah di upayakan ya misalnya kalo masyarakat 

semua dikasik informasi yg sama, kalau pengurus punya tugas yang 

sama tanpa di beda-bedakan gandernya, fasilitas yang diterima juga 

sama   

Peneliti  :Bagaimana cara BUMDes agar semua kepentingan seperti pengawas, 

karyawan dan pelanggan mendapatkan perlakuan yang adil dan setara? 

 

Narasumber : kalau adil semua adil sih, kita astungkara juga selalu kompak, jadi 

tidak ada yang merasa si a kok dikit kerjanya, si b banyak, semua 

sudah punya jobnya, hak dan kewajiban juga semua sudah tahu karena 

sudah ada peraturannya 

Peneliti : Dengan memberikan perlakuan yang adil dan setara kepada semua 

pihak yang terlibat, apakah berperan bagi kinerja BUMDes? Seperti 

apa dampak yang dirasakan oleh bumdes khususnya bagi kinerja 

BUMDes sendiri? 

 

Narasumber : kalau peran bagi kinerja sebagai pengurus ya pasti ada yaa, contoh 

saja kalau direktur tidak adil siapa yang terima, tapi kita juga gaji 

disini persentase, kalau mau giat ya gajinya banyak, kalau enggak 

kanggoin, semua sudah ada ukurannya, keadilan yang BUMDes beri 

ke konsumen juga sama setiap complain berusaha secepatnya kami 

tangani, itu semua agar Masyarakat puas dengan pelayanan kami, dan 

percaya dengan cara pengelolaan kami.  
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Lampiran  3 Surat-Surat 
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Lampiran  4 Dokumen BUMDes 
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Lampiran  5 Dokumentasi  

 
Wawancara dengan ketua BUMDes 

Kencana Sari Amertha 

 
Wawancara dengan pelanggan dari 

BUMDes Kencana Sari Amertha 

 
Wawancara dengan bendahara BUMDes 

Kencana Sari Amertha 

 
Wawancara bersama petugas 

koordinator lapangan BUMDes 

Kencana Sari Amertha 

 
Wawancara bersama sekretaris BUMDes 

kencana Sari Amertha 

 
Penyarluran PAD oleh BUMDes 

kepada Perangkat Desa penglatan 
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Pemberian informasi oleh pengurus 

BUMDes kepada pelanggan pada sosial 

media (WA) 

 
Kegiatan diskusi atau tanya jawab 

oleh masyarakat desa kepada 

BUMDes pada kegiatan MUDes 

tahun 2023 

 
Foto bersama dengan seluruh pengurus 

BUMDes Kencana Sari Amertha 

 
Memenuhi perlengkapan surat bukti 

penelitian 

 
Wawancara kepada masayarakat desa 

yang menjadi nasabah BUMDes Kencana 

Sari Amertha 

 
Wawancara kepada masayarakat 

desa yang menjadi nasabah 

BUMDes Kencana Sari Amertha 
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Situasi Unit Usaha Pasar Merta Giri 

milik BUMDes Kencana Sari Penglatan 

 
Usaha Air isi ulang yang dikelola 

oleh BUMDes Kencana Sari 

Penglatan 

 


